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ACTA REUNION VIRTUAL I REGIONAL NOA DEL CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO. 

7 de mayo de 2020. 

 

El día 7 de mayo de 2020, inicia la Primera Reunión Virtual 2020de la Comisión Regional NOA del 

Consejo Federal Agropecuario, presidida por el Señor Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca Ing. Agr. 

Luis Eugenio Basterra, con la presencia de la Jefa de la Unidad de Gabinete de Ministros Ing. Diana 

Guillén,el Secretario de Agricultura Ganadería y Pesca Julián Echazarreta, el Secretario de Alimentos y 

Bioeconomía Lic. Marcelo Alós, el Secretario de Agricultura Familiar Coordinación y Ordenamiento 

Territorial Miguel Ángel Gómez, el Subsecretario de Coordinación Política Lic. Ariel Martínez y el 

Presidente del SENASA Ing. Carlos María Paz , la Presidenta del INTA Susana Mirassou y la participación 

del Ministro de Desarrollo Productivo de Tucumán, Ing. Juan Luis Fernández,  del Ministro de la 

Producción, Recursos Naturales, Forestación y Tierras de Santiago del Estero, Dr. Miguel Ángel Mandrille, 

del Ministro de Producción de Catamarca Ing. José Daniel Zelarrayán, del Ministro de Desarrollo 

Económico y Producción de Jujuy Lello Ivacevich y de la Secretaria de Desarrollo Agropecuario de la 

Provincia de Salta Sra. Milagros del Valle Patrón Costas. Participan además autoridades del Ministerio de 

Agricultura, Ganadería y Pesca y funcionarios de los ministerios provinciales, según consta en el Anexo 1. 

 
1. APERTURA DEL SEÑOR MINISTRODE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA Ing. Agr. 

LUIS EUGENIO BASTERRA 

El Ministro agradece la disposición para la reunión virtual del CFA Regional NOA. Expresa que la intención 

era realizar un CFA presencial en marzo, y la pandemia lo imposibilitó. Agrega que estamos en una situación 

excepcional, pero la decisión de articular nación –provincias se mantiene, por lo cual se decidió hacer un 

intento con la metodología virtual, para lo cual se vislumbró apropiado iniciar a hacerlo por regiones. El 

Ministro expresa que uno de los objetivos principales de la reunión es presentar el equipo que lo acompañará 

en su gestión. El Ministro Luis Basterra presentó a las autoridades del Ministerio de Agricultura, Ganadería y 

Pesca hasta el nivel de Subsecretarios de Estado, y a las autoridades del INTA y SENASA. La Jefa de la 

Unidad de Ministros Ing. Agr. Diana Guillén presentó a los funcionarios que integran dicha Unidad y 

expresó la decisión de trabajar en estrecha relación con los ministerios de las provincias con una mirada 

federal para el desarrollo de las economías regionales. 

 

2. PRESENTACIONES DE LOS SENORES MINISTROS DEL NOA 

La Secretaria de Desarrollo Agropecuario de la Provincia de Salta Milagros Patrón Costas participa en 

representación del Ministro de Producción, Trabajo y Desarrollo Sustentable Martín De los Ríos, ya que el 

Ministro Ríos no puede estar presente.  Agradece el encuentro y trabajar de esta manera.  A continuación, se 

presenta el Ministro de Jujuy Ezequiel Ivacevich. Agradece la convocatoria y propone trabajar en forma 

conjunta. Asimismo, el Ministro de Producción de Santiago del Estero Miguel Ángel Mandrille agradece la 

iniciativa de la reunión virtual. A continuación, se presenta Juan Luis Fernández, Ministro de la producción 

de Provincia de Tucumán, y Daniel Zelarrayán, Ministro de la Producción de la Provincia de Catamarca. 
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3. CADENAS PRODUCTIVAS Y SENSIBILIDAD PRODUCTIVA EN EL MARCO COVID-19. 

El Ministro explica el objetivo primordial de la reunión, que es poner en marcha el foro de articulación 

nación provincias. Propone que tanto nación como las provincias intercambien información respecto a las 

acciones en curso en el marco del COVID 19. 

El Ministro Basterra hace una síntesis del documento que contiene las acciones del Ministerio de Agricultura 

Ganadería y Pesca en curso desde que se manifestó el primer caso en la Argentina, y los logros desde 

entonces, gracias a que el sector tiene una gran experiencia en la contención y mitigación de los riesgos 

derivados de enfermedades y plagas que afectan la salud animal, vegetal y humana. 

Se trabajó bajo las recomendaciones del Ministerio de Salud. El abordaje de la pandemia se articula en tres 

etapas: contención, mitigación y salida de la pandemia. Siendo las acciones implicadas conocidas para el 

sector, se iniciaron los trabajos de manera conjunta de los actores involucrados en toda la cadena de la 

producción de alimentos.  

El objetivo prioritario fijado es atenuar lo máximo posible la aparición de la enfermedad. Para la primera 

etapa de contención se elaboraron lineamientos, que se transformaron en protocolos, basados en la 

consideración de los distintos niveles de riesgo. A partir de dicho objetivo se establecieron dos objetivos para 

el sector: garantizar la continuidad de la producción de alimentos y el abastecimiento del mercado local e 

internacional. 

 

Luego que el virus ingresó y comenzó a circular, se resolvió abordar la segunda etapa que es la de 

mitigación. Una vez que aparecieron los casos de circulación viral, se propuso que cada actividad de las 

distintas cadenas defina las medidas a tomar para preservar la salud de las personas, aislar los casos y que no 

se pare la actividad.  

En este marco se lograron dos protocolos muy importantes y representativos de la metodología: protocolo 

para la pesca y para los frigoríficos. Los lineamientos logrados fueron tomados y adaptados a cada una de las 

actividades, generando garantías y responsabilidades para las tareas que se desarrollan dentro de una 

actividad que tiene carácter esencial, la de alimentar a la población y mantener las exportaciones de 

alimentos para coadyuvar a la recuperación del país.  

Asimismo, se incorporó un estudio de las cadenas productivas por niveles de riesgo.  Este documento es un 

documento abierto, que se pone a disposición de los Ministros para que lo estudien, hagan sugerencias y 

asimismo lo adapten a sus respectivos territorios. 

Por ejemplo, en la industria de la carne aparecieron casos positivos. Hace la comparación el Ministro con las 

consecuencias que la falta de protocolo pueden conllevar en el marco de la pandemia, tal cual se observa en 

la actualidad en otros países productores, que han tenido que interrumpir la producción debido a situaciones 

críticas en eslabones de la cadena.  
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El Ministro Basterra invita a los señores Ministros para que analicen los puntos identificados y propone 

colaborar y trabajar en conjunto. Cree en la importancia de la anticipación para poder mantener la 

producción en tiempo y forma. Reitera que es fundamental seguir con las tareas de prevención para que no 

sufra la producción. 

El Ministro de Tucumán expresa que tienen actividades complejas con un esquema similar al mencionado 

por el Ministro de la Nación, y hace un breve resumen del estado de situación de las principales actividades 

productivas en curso. Respecto al transporte en la provincia informa que hay 800 ómnibus y 20.000 personas 

que se trasladan de su casa al lugar en el sector citrícola, para la cosecha de limones. Esto se habilitó con un 

acuerdo entre el estado, el sector privado, y las gremiales, a fin de elaborar y cumplir el protocolo. No tienen 

problema con el transporte público.  

Respecto a la caña de azúcar, la molienda está iniciando ahora bajo protocolo con alrededor de 30.000 

personas implicadas. Informa que se está trillando soja y maíz, y trabajan en conjunto con las provincias 

cercanas. Están funcionando a pleno y sin inconvenientes. 

El Ministro de Tucumán resalta la importancia de atender el tema biocombustibles, tanto el precio como el 

corte, lo cual para la provincia de Tucumán tiene un enorme impacto. 

Respecto a la producción de tabaco expresa que las tabacaleras no están comprando a los productores, sin 

fijar los precios hasta que no se abra la industrialización. Esto está generando problemas, por lo que sería 

imperioso la apertura de la industria. Las cooperativas sí están comprando. 

El Ministro de Catamarca da un breve panorama de la producción en su provincia, en el marco del COVID 

19. Informa sobre la cosecha de aceituna y la industrialización de aceite. Tuvieron problemas puntuales de 

circulación, pero se fueron solucionando. La cosecha de granos funciona sin problemas, no fue afectada la 

producción. Las agroindustrias están respetando los protocolos y mantienen la normalidad. La producción 

agrícola ganadera se desarrolla también sin problema.  

La Secretaria de Salta informa que están trabajando con normalidad. Han registrado problemas de 

circulación con Jujuy, que se están solucionando. Se están desarrollando las actividades con normalidad y 

bajo protocolo. Se puede seguir produciendo. La cosecha de la caña requerirá trabajo bajo protocolo en los 

ingenios. 

La cosecha de soja presenta algunos problemas de tránsito por la circulación del transporte. Están trabajando 

en la logística para solucionar las dificultades.  En el mismo sentido se presentan dificultades en el transporte 

del maíz. 

La industria tabacalera está siendo analizada conjuntamente con la provincia de Jujuy, puntualizando la 

necesidad de que las fábricas de cigarrillos reinicien sus tareas, y pensando en la necesidad de utilización de 

los fondos del FET.  

El Ministro Basterra expresa la importancia de que la actividad industrial se reinicie cuanto antes. Expresa 

preocupación por la actitud de ciertas compañías frente a la pandemia, sobre todo por parte de empresas que 

tienen posición dominante dentro de la cadena. 
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El Sr. José Vilariño, al frente de la administración del Fondo Especial del Tabaco, aclara que efectivamente 

la actitud de ciertas empresas es poco colaborativa, pues al no cerrar precio están perjudicando a los 

productores. La Secretaria de Salta acuerda, informando que no se pudo llegar a un acuerdo para fijar precio.  

 

El Ministro de Jujuy expresa que la tabacalera es la principal actividad agropecuaria de la provincia, y que es 

un sector que ha sufrido sucesivamente las retenciones, luego la baja de la demanda y actualmente la 

pandemia. Expresa su preocupación por las consecuencias de esta nueva crisis, ya que actualmente no tienen 

precio fijado, y se han cortado los pagos en la cadena. Están pensando en migrar la actividad para ocupar la 

mano de obra. Expresa en este sentido que quieren trabajar con INTA para poder reconvertir la actividad y 

darle una salida a este sector. La segunda actividad de la provincia es la de la caña de azúcar. Solicita en este 

punto, coincidiendo con lo antes pedido por el Ministro de Tucumán, atender el tema biocombustibles: 

actualizar el precio y el corte de bioetanol. Resalta la importancia del tema para la economía de la provincia. 

La floricultura es otra actividad importante, que se vio directamente perjudicada por el cierre de las 

actividades por la pandemia. Están trabajando para buscar una salida a los productores del sector. 

Expresa que los Programas de las Estrategias Provinciales (EPSAs), son muy importantes para Jujuy porque 

tienen muchas necesidades en infraestructura. Por eso remarca la necesidad de trabajar en dichos programas 

para dar trabajo a la mano de obra en Jujuy. Específicamente en el tema riego tienen necesidades. 

Respecto de la producción de tabaco solicitan recibir las transferencias del FET. Acompañan la solicitud 

respecto biocombustibles (bioetanol) de los demás Ministros.  

El Ministro Basterra manifiesta que ha tomado nota y que estará trabajando en todos los pedidos. 

El Ministro de Santiago del Estero informa respecto de la situación en su provincia. Tiene un protocolo 

funcionando que permite la circulación interna. Se complicó la circulación externa por la presencia viral en 

Chaco. En Santiago del Estero están manteniendo el control viral, gracias al protocolo elaborado por el 

Ministerio de salud. La cosecha se está dando normalmente. Respecto a la cadena algodonera, tienen 

problema con el precio de la fibra y el faltante de las cuerdas de alambre para el desmonte del algodón. 

Manifiesta que los rindes están, pero no cubren los costos de producción. Eso lo tiene preocupado, pues hay 

más de 600 productores algodoneros que están en la informalidad, y por lo tanto no pueden ser beneficiados 

por las medidas de asistencia. Piden ayuda para pequeños productores a los cuales es difícil llegar. 

Manifiesta dificultades con los remates ganaderos, que están suspendidos en todo el país. La cadena de 

comercio se está desplomando, y eso está impactando económicamente. Los frigoríficos están manteniendo 

su producción y tienen buenas perspectivas. La situación de la lechería está complicada por un tema de 

costos y precios. 

El Ministro de Santiago del Estero expresa que con la pandemia todos pierden y que prioritariamente debe 

atenderse la salud, sin embargo, insiste en la necesidad de sostener a los pequeños productores. 

Solicita prórroga en los plazos de vacunación antiaftosa. El Presidente del SENASA le informa que se 

prorrogó para todo el país por un mes, y que contemplarán las situaciones particulares. 

El Ministro Basterra aclara que están habilitados los sistemas de pago en todo el país. Que diversas empresas 

estén habilitadas conjuntamente con los bancos, pero debe tratarse directamente con cada entidad. Ofrece 
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enviarle las comunicaciones del Banco Central respectivas. Le aclara que los remates feria no están 

impedidos. Son actividades esenciales que deben guardar un protocolo. 

En materia de algodón, está trabajando las autoridades nacionales para retomar la producción de alambres 

para fardos. Es un tema que está en Agenda y está impactando en la cadena de producción. 

 

El Ministro Basterra destaca la importancia del vínculo y del intercambio sostenido. La idea es mantenerlo, y 

para ello propone que preparen un informe por provincia con las principales actividades productivas e 

identifiquen los problemas con un sistema de semáforo, a saber: situaciones agudas (en rojo), como por 

ejemplo cosecha de algodón por fábrica de producción de alambre para fardos cerrada. Situaciones con 

problemas pero no agudos (en amarillo) cuando por ejemplo hay un atraso (fondo del tabaco) y las 

actividades sin problemas (en verde): lo que está funcionando normalmente.  

Esta es una metodología actualmente dentro del Ministerio, lo cual habilita un fácil tablero de control de la 

problemática de las actividades productivas de acuerdo a su importancia y su urgencia.  Esto permite atender 

el corto plazo, conjugado con las EPSAs que atienden el mediano y largo plazo. 

Se les enviará una propuesta de planilla para instrumentar el tablero de control y resolver las problemáticas 

lo antes posible. 

El Ministro Basterra expresa que en un plazo no muy prolongado tendremos otra reunión del CFA del NOA 

y lo antes posible un CFA nacional. 

El Ministro de Catamarca pide la palabra para agradecer que han incluido a la provincia en los Proyectos 

(PRODECA Y PROCANOR) y expresa su disposición a trabajar conjuntamente en pos del desarrollo de los 

territorios. 

La Secretaria de Salta agradece este espacio del CFA. También con el tema del etanol solicita apoyo en la 

gestión al igual que planteó Tucumán. Están trabajando con los EPSAs, y esperan poder sumarse a los 

Programas. Respecto a la agricultura familiar solicita ayuda al Secretario Miguel Ángel Gómez por la 

producción del pimentón, en los valles calchaquíes. 

El Ministro de Tucumán propone revisar el Plan Estratégico Agroalimentario (PEA) cuando se actualicen los 

EPSAs. 

 

4. SITUACION DE LAS ESTRATEGIAS PROVINCIALES PARA EL SECTOR 

AGROALIMENTARIO (EPSA) 

 

El Ministro Basterra se refiere a la Estrategias provinciales. Solicita a los Ministros del NOA que designen 

una persona dentro de sus equipos para que articulen el trabajo con los funcionarios de nación.  

El objetivo es trabajar sobre la coyuntura, pero trazar horizontes estratégicos. Con respecto a los pedidos de 

intervención de los Programas que administra DIPROSE, y en general todas las acciones, sería importante 

tener actualizadas las EPSAs. En este sentido, el Ministro se refiere a la necesidad de ordenar las 

solicitudes a la luz de las EPSAs por lo que reitera la importancia de su actualización, de modo tal que 

todos los pedidos de intervención se vean en el contexto de las EPSAs. 
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ANEXO I. LISTADO DE PARTICIPANTES 

 

I REUNION VIRTUAL REGIONAL NOA 2020  

CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO  

7 DE MAYO DE 2020 
 

CARGO NOMBRE CONTACTO 

 
Ministro de Agricultura, 
Ganadería y Pesca de 

la Nación 
 

Ing. Luis Basterra 
lbasterra@magyp.gob.ar 

 

 
Jefa de Gabinete 

 
Ing. Diana Guillen 

 
dguillen@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2168 
 

 
Subsecretario de 

Mercados 
Agropecuarios 

 

 
Ing. Agr. Javier Preciado 

Patiño 
 

 
jpreciado@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-1622 
 

 
Subsecretario de 

Gestión Administrativa 
 

 
Dr. Julio César Vitale 

 
jcvitale@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2505 
 

 
Secretario de 

Agricultura, Ganadería 
y Pesca 

 

 
Dr. Fernando Julián 

Echazarreta 

 
jechazarreta@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2166 
 

 
Secretario de 

Agricultura Familiar  
 

 
Miguel Gómez 

 
miguelgomez@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2550 
 

 
Secretario de 
Alimentos y 

Bioeconomía 
 

 

Lic. Marcelo Eduardo 
Alos 

 
 

maralos@magyp.gob.ar 
Tel.: 4349-2652 

 

 
Subsecretario de 

Coordinación 
 

 
Lic. Ariel Martinez 

 
armartinez@magyp.gob.ar 
Tel.: 4349-2969/2169/1624 

 
 

 
Subsecretario de 

Agricultura  

 
Cont. Delfo Emilio 

Buchaillot 
 

 
dbuchaillot@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2892 
 

mailto:lbasterra@magyp.gob.ar
mailto:dguillen@magyp.gob.ar
mailto:jpreciado@magyp.gob.ar
mailto:jcvitale@magyp.gob.ar
mailto:jechazarreta@magyp.gob.ar
mailto:miguelgomez@magyp.gob.ar
mailto:maralos@magyp.gob.ar
mailto:armartinez@magyp.gob.ar
mailto:dbuchaillot@magyp.gob.ar
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Subsecretaria de 

Agricultura Familiar 
 

 
Yanina Beatriz 
Settembrino 

 
ysettembrino@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2660/ 2123 
 

 
Subsecretario de 

Ganadería 

 
Med. Vet. José Maria 

Romero 
 

 
jmromero@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-2724 

 

 
Subsecretario de 

Pesca y Acuicultura 
 

 
Dr. Carlos Damián 

Liberman 

 
 

cliberman@magyp.gob.ar 
Tel.: 4349-2333 

 

 
Subsecretaria de 
Fortalecimiento 

Productivo y 
Sustentable para 

Pequeños y Medianos 
Productores 

 

 
 

Milagros Barbieri 

 
 

mariabarbieri@magyp.gob.ar 

 
Subsecretario de 

Economías Regionales 
 

 
Luis Almirón 

 
lalmiron@magyp.gob.ar 

 
 

DIPROSE 
 

 
Juan Manuel Fernández 

 Arocena 

 
jfernandezarocena@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-1301/02 

 
INTA 

 
Susana Mirassou 

 
presidencia@inta.gob.ar 

Tel: 4338 4600 

 
SENASA 

 
Carlos Paz 

 
presidencia@senasa.gob.ar 

Tel: 4121 5106 / 5150 

 
 

 
SENASA 

 
Carlos Milicevic 

 
presidencia@senasa.gob.ar 

 

 
Dirección del CFA 

 
Roxana Blasetti 

 
rblase@magyp.gob.ar 

Tel.: 4349-4518 
 

 
Coordinador Programa 

Nacional de 
Reconversión de 

Áreas Tabacaleras 

 
José Vilariño 

 

 
PROVINCIA DE 
CATAMARCA 

 

  

mailto:jmromero@magyp.gob.ar
mailto:cliberman@magyp.gob.ar
mailto:jfernandezarocena@magyp.gob.ar
mailto:presidencia@inta.gob.ar
mailto:presidencia@senasa.gob.ar
mailto:presidencia@senasa.gob.ar
mailto:rblase@magyp.gob.ar
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Ministro de la 
Producción 

Zelarayán, José Daniel 

 
zelajose@yahoo.com.ar 

 
 

 
PROVINCIA DE 

JUJUY 
 

 

 

Ministro de Desarrollo 
Económico y 
Producción 

Lello Ivacevich, Exequiel 
José 

 
privadaproduccion.jujuy@gmail.com 

 
 

 
PROVINCIA DE 

SALTA 
 

  

Secretaria de 
Desarrollo 

Agropecuario 

 
 Milagros del Valle 

 Patrón Costas 
 

 
milapatroncostas@gmail.com 

 

 
PROVINCIA DE 
SANTIAGO DEL 

ESTERO 
 

  

 
Ministro de la 

Producción, Recursos 
Naturales, Forestación 

y Tierras 
 

Mandrille, Miguel Ángel 

 
 

miguelmandrille@hotmail.com 
 

PROVINCIA DE 
TUCUMAN 

 

 

Ministro de Desarrollo 
Productivo 

Fernández, Juan Luis 

 
luchofer49@gmail.com 

 

 

 

 

 

 

mailto:zelajose@yahoo.com.ar
mailto:privadaproduccion.jujuy@gmail.com
mailto:milapatroncostas@gmail.com
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